
GACETA DE MADRID

DEL MARTES 15 DE ABRIL DE 1817.

BRASIL.

Rio-Janeiro 21 de Diciembre.

El teniente coronel del Real cuerpo de ingenieros Guillermo, baron de Eschwege, bien conocido por sus conocimientos en la mineralogia tanto en este reino como en el de Portugal, recorriendo la capitania de las *Minas generales*, donde actualmente está encargado de una importante mina de hierro, ha encontrado en los confines de dicha capitania, entre los gobiernos de Goiaz y S. Pablo, en los distritos de Araxá y Desemboque, unas aguas minerales, que describe de la manera siguiente en una carta dirigida al Excmo. Sr. conde de la Barca: „En muchas partes de aquel distrito hay fuentes ó manantiales de agua, llamados abrevaderos, adonde los labradores y arrieros llevan sus ganados dos veces al mes, porque con aquellas aguas engordan los animales, sin que sea preciso darles sal, género bastante caro alli. Las aguas salen entre una capa de piedra *hornblendica* y otra de greda y mineral de hierro con glúten ferruginoso: tienen un temple regular y un gusto algo picante, que deja al fin un sabor amargo, y mojándose en ellas las manos quedan pegajosas. El apetito con que los animales y hasta las aves buscan estas aguas me hizo pensar que serian saladas, y evaporando unas 40 libras de ellas, á falta de reactivos para analizarlas, resultó media libra de sal, que me parece ser lo mismo que la sal de Epsom (sulfate de magnesia). Envío á V. E. una porcion, y le ruego que la haga examinar: tengo ademas encargado que me traigan una docena de frascos para enviarlos llenos de agua á V. E. Aqui se dice que los baños de esta agua curan la sarna, la lepra y otras enfermedades.”

Se esperan los frascos con el agua á fin de analizarla, pues la porcion de sal remitida de poco puede servir para semejante objeto, tanto porque el producto ha de estar alterado por el modo con que se obtuvo, como porque su corta cantidad no permite el separar por la cristalización las sales de diferentes bases que se precipitaron promiscuamente con motivo de la subtraccion repentina del menstruo que las tenia en disolucion.

SUECIA.

Stockolmo 8 de Marzo.

No habiendo comparecido al llamamiento judicial el ex-teniente capitán Otto-Nattoch-Dag, autor de un escrito dirigido á trastornar los principios fundamentales de la sucesion al trono de Suecia y de Noruega, el tribunal de

justicia ha declarado al susodicho Nattoch-Dag privado de su nobleza, y le ha condenado en rebeldía á pena capital y á la confiscacion de bienes. Esta sentencia ha sido confirmada por el Rey.

AUSTRIA.

Viena 12 de Marzo.

Se confirma la noticia de que el Emperador irá pronto á Galitzia. Se cree que el Rey de Prusia pasará al mismo tiempo á Silesia, y que será muy posible que se avisten los dos Soberanos.

Escriben de Constantinopla con fecha de 16 de Febrero que la escuadrilla destinada de regalo al Dey de Argel se habia hecho á la vela el 2 del mismo mes. — Algunos dias despues se botó al agua en los astilleros de Constantinopla con la ceremonia de estilo un navío de 74 cañones.

Idem 19.

La flotilla austriaca equipada en Trieste, que debia llevar al conde de Eltz á Rio-Janeiro, dará la vela el 2 de Abril bajo la escolta de la fragata el *Austria*, y se embarcarán en ella el baron de Neveu, nombrado provisionalmente encargado de Negocios, y los condes de Schonfeld y de Palfi, gentileshombres y caballeros de embajada. La flotilla llegará á Rio-Janeiro un mes antes por lo menos que la Archiduquesa Leopoldina. Segun las últimas noticias del Brasil, la flotilla portuguesa que viene á conducir á S. A. I. debe estar ya en camino, y llegará á Liorna en todo el mes de Abril: se cree sin embargo que la Archiduquesa no podrá embarcarse hasta fines de Mayo.

DALMACIA.

Ragusa 4 de Marzo.

Un buque procedente de Constantinopla, que está haciendo cuarentena en este puerto, ha traído la noticia de que el divan ha resuelto hacer grandes armamentos, y que va á haber una leva considerable de hombres en todos los dominios turcos.

Se compran muchas armas en esta ciudad, como tambien paños y otros objetos de armamento.

ALEMANIA.

Francfort 24 de Marzo.

Con motivo de las fiestas de pascuas habrá vacaciones en la Dieta, cuya duracion no se ha fijado; pero se cree que será por bastantes dias para que los plenipotenciarios puedan pasar á sus cortes respectivas. El conde de Buol-Schavenstein, ministro plenipotenciario de Austria, ha recibido un oficio del Príncipe de Metternich para que vaya á Viena, adonde marchará el 27; pero queda aqui su familia. Tambien se dice que irá á Berlin el conde de Golz, ministro plenipotenciario de Prusia.

La nota remitida á la Dieta por orden del elector de Hesse continúa siendo el objeto de todas las conversaciones. Lo mas particular que hay en este asunto es que los bienes de que el Gobierno electoral quiere despojar á Mr. Hoffman, no han pertenecido jamas al electorado, pues era una propie-

dad de la órden Teutónica, que fue reunida al anterior reino de Westfalia durante el interregno, y el Gobierno Westfaliano la vendió inmediatamente.

Se dice que Mr. Lepel, que ha reemplazado á Mr. de Carlshausen en la Dieta, encontró esta nota aquí cuando llegó de Munich; y habiendo representado al elector su amo las consecuencias que podrian resultar de esta conducta, recibió por un correo extraordinario la órden expresa del elector de presentar inmediatamente la nota. Con esta órden Mr. Lepel fue á casa del presidente conde de Buol, quien al dia siguiente comunicó la nota á la Dieta, y todos los plenipotenciarios quedaron admirados al oirla. En la sesion confidencial que se tuvo el domingo siguiente para tratar de la respuesta que se debia dar, no se halló el plenipotenciario de Hesse, y todos los ministros de las potencias alemanas aprobaron la minuta de la respuesta.

PAISES - BAJOS - UNIDOS.

Haya 16 de Marzo.

SS. AA. RR. las Princesas viuda de Orange-Nassau y de Brunswick marcharán el miércoles próximo á Rotterdam, donde se embarcarán á bordo de una falúa Real, á fin de ir á Brusélas para asistir á la solemnidad del bautismo del jóven Príncipe, señalado para el 27 de este mes. Muchas personas de distincion y empleados de la corte han partido ya para Brusélas.

Brusélas 22 de Marzo.

Han llegado hoy á esta ciudad el teniente general Phull, enviado extraordinario, y ministro plenipotenciario del Emperador de Rusia cerca de S. M. el Rey de los Países-Bajos, que viene de Maubeuge, y el duque de Devonshire, caballero ingles, que ha venido de Paris.

Para el miércoles próximo esperamos 2400 hombres de tropas de diferentes armas, que deberán asistir á la solemnidad del bautismo del jóven Príncipe. — El acompañamiento será magnífico y muy numeroso. Muchos forasteros vienen á esta ciudad á fin de asistir á esta ceremonia.

Ayer llegaron á Amberes 800 dinamarqueses que pertenecian al ejército de ocupacion de Francia, y mañana saldrán de aquella ciudad con direccion á su país.

Idem 25.

En el mes de Octubre último un buque de guerra morisco apresó dos barcos que llevaban bandera de los Países-Bajos, y los condujo á Rebat y Larache. El cónsul general del Rey en Tanger, Mr. Nisen, informado de este acontecimiento, pidió inmediatamente justicia contra una depredacion tan escandalosa, avisando al mismo tiempo al comandante de la escuadra de S. M. en el Mediterráneo de este hecho, que podria exigir su cooperacion. No habiendo alcanzado justicia del gobernador de Tanger, se dirigió en derechura el cónsul al Emperador de Marruecos, quien despues de averiguado el caso, ha dado una prueba de su buena disposicion en mantener la paz con el reino de los Países-Bajos, pues no solamente ha mandado entregar los buques á sus respectivos capitanes, sino que ha destituido de sus empleos y mandado prender á los gobernadores de Tanger y de Rebat, como tambien al arraez ó capitan del buque apresador. Los barcos apresados, que pertenecen á un comerciante de Rotterdam, salieron el 2 de Enero último de Rebat y

Larache. El éxito de este negocio ha aumentado mucho el buen concepto del cónsul general Mr. Nisen, á quien ha mandado S. M. manifestar su satisfaccion. El vice-almirante Van-der-Capellen habia tomado las disposiciones oportunas para apoyar la reclamacion del cónsul general, y el comercio del reino puede sin temor entregarse á sus especulaciones, pues la navegacion hallará una proteccion eficaz contra todo ataque en los valientes marinos de que se compone la escuadra del Rey en el Mediterráneo.

Idem 26.

Hoy han llegado á esta ciudad los coroneles Príncipe de Hesse y el duque de Saxonia Weimar y lord Clancarty, embajador de S. M. británica cerca de la corte de los Países-Bajos.

Ayer entró aqui un cuerpo dinamarques de diferentes armas que viene de Francia, y esta mañana ha marchado hácia Dinamarca por el camino de Amberes. Este cuerpo se compondría de unos 1200 hombres.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 24 de Marzo.

Hace tres dias que estuvo á comer la Reina con el Príncipe Regente, á quienes acompañaron los Príncipes, Princesas y casi todos los ministros, menos lord Castlereagh, que no pudo salir de casa por una indisposicion.

Se han recibido noticias de Canton, que alcanzan hasta 25 de Noviembre; esto es, ocho dias posteriores á las noticias que teníamos. El 24 de aquel mes no habia vuelto la embajada á aquella ciudad; pero la esperaban de dia en dia. El infeliz éxito de ella, y el combate con la fragata *Alcestes*, no han producido ninguna interrupcion en el comercio. Tres buques de la compañía de la India debian dar la vela para Inglaterra el 15 de Diciembre siguiente.

Se dice que el Gobierno frances ha pedido á la corte británica que expida órdenes á nuestros establecimientos ultramarinos para que proporcionen los auxilios necesarios á la expedicion que envia dicho Gobierno á las órdenes de Mr. Freissinet para finalizar el reconocimiento de la Nueva-Holanda, la cual se compondrá de la fragata *Urania* y de una corbeta. Se asegura que se comunicarán estas órdenes; y aun se añade que de orden de nuestro Gobierno va á hacerse otra expedicion igual, habiendo ya salido con este designio tres oficiales de marina para el puerto Jackson.

M. W. K. Northal ha descubierto un modo de servirse del vapor como fuerza motriz de los buques, muy superior á cuanto se ha hecho hasta aqui, pues la velocidad del buque puede aumentarse de tres á siete millas por hora. El peso de la máquina no pasa de tres toneladas inglesas, y el espacio que ocupa es comparativamente pequeño. El 20 de este mes se hizo un ensayo en presencia de muchas personas respetables con un modelo de esta nueva máquina, y el resultado ha sido muy satisfactorio para el inventor, y muy agradable para los circunstantes.

Idem 25.

Ayer visitó al Príncipe Regente y á la duquesa de Yorck el duque de Orleans, que está á punto de marchar á Francia para fijar alli su residencia. El Rey de Francia le ha ofrecido una casa magnífica á cuatro millas de Paris, y el duque no solo la ha aceptado, sino que ha prometido residir en ella.

En consecuencia toda la familia y los equipages se embarcarán antes del 8 de Abril. La visita que S. A. R. la duquesa de Orleans hizo el sábado á la Reina debe considerarse como una visita de despedida.

Los piratas berberiscos empiezan de nuevo sus depredaciones con una actividad extraordinaria: en el día infestan el Mediterráneo y el mar Adriático, y persiguen á todos los buques mercantes de cualquier nacion que sean.

El *Johannah*, navío holandés que llegó á fines de Enero á Norfolk en los Estados- Unidos, llevó á bordo 300 pasajeros emigrados de Europa.

Ayer se recibió aquí una carta de Sierra Leona, con fecha de 6 de Febrero, cuyo extracto es el siguiente: „Hay en la costa occidental de este continente una goleta con pabellon cartageno, la cual robó últimamente á un bergantin perteneciente á esta colonia, cuyo cargamento valía 4⁰ libras esterlinas. Sir G. Yeo se hallaba aquí cuando llegó el bergantin, y al instante dió la vela para cruzar en la costa.

Se ha recibido noticia de la muerte del mayor Peddie, encargado del viaje al interior de Africa para reconocer el Niger. El teniente Campbell ha tomado el mando de la expedicion, y se disponia á seguir las instrucciones que tenia el mayor.

FRANCIA.

Paris 28 de Marzo.

Todo está en movimiento en el ala derecha del ejército de ocupacion, para ponerse en marcha los diferentes cuerpos de tropas aliadas que deben volver á su patria. Algunos regimientos ingleses caminan á Calais, donde se embarcarán sucesivamente, y de este número es un regimiento de dragones. Tambien se disponen para partir 6⁰ rusos, quienes dirigirán su marcha por el Rhin, y atravesarán la Alemania. Mil dinamarqueses y 1⁰ hannoverianos pasarán por la Bélgica, y otros 1⁰ del contingente saxon se encaminarán directamente hácia el Rhin. Por otra parte los prusianos, que forman el centro del ejército, y estan designados para salir de Francia, van tambien á marchar. A principios de Abril el general baron de Ziethen, comandante en jefe del cuerpo de ejército prusiano, pasará revista á los 24⁰ hombres que quedan en Francia, y con este motivo habrá grandes maniobras militares en las orillas del Mosa.

Idem 31.

El artículo siguiente, que hemos extractado de un periódico alemán, podrá reanimar la esperanza de muchas familias que lloran la pérdida de sus parientes militares, suponiéndolos víctimas de la funesta retirada de Moscow.

Elberfeld 12 de Marzo. „Han pasado por esta ciudad dos prisioneros de guerra que vuelven de Rusia, y dicen que en las provincias lejanas de aquel imperio hay todavía muchos prisioneros, los cuales solo esperan los medios necesarios para volver á su patria. Uno de estos dos que acaban de venir es francés, y el otro natural de esta ciudad, quien habitó últimamente en una ciudad rusa llamada Gewersdenensky-Gorod, que parece está situada al mediodia, pero á mucha distancia de Moscow. En el mes de Marzo de 1816, en que salió, se hallaban allí todavía 300 prisioneros alemanes. El francés residió hasta el mes de Julio de 1816 en un lugar llamado Malouka, que segun dice

está situado en la Siberia. El 18 del mismo mes salió de allí con una columna de 700 prisioneros, 23 oficiales y nueve médicos bajo las órdenes de un capitán; pero de ellos solo llegaron 300 á la frontera de Prusia, habiendo perecido los otros en el camino. A fines de Enero estaban en Berlin, de donde salió el frances con 41 hesseses para Cassel. Asegura que al pasar la columna por la ciudad de Calouga habia allí otros 720 prisioneros de guerra, quienes trabajaban en el canal que se estaba haciendo cerca de aquella ciudad, y debe llegar hasta el mar Negro. Añade que en Moscow vió otros 1100 prisioneros franceses, alemanes y napolitanos, y le dijeron que otros 400 soldados extranjeros estaban ya en camino para Alemania, ó preparándose para partir."

ESPAÑA.

Santander 30 de Marzo.

En la mañana del 20 se apareció en el punto de Cabo menor, distante una legua de este puerto, un ballenato, que arrojaron las olas del mar, cuya dimension, segun sugetos inteligentes, era de $27\frac{1}{2}$ varas de largo y $7\frac{1}{4}$ de ancho del vientre, no habiéndose podido medir sus costados y superficie de lomo por la situacion en que le habia dejado el agua. Se cree que fuese herido en alguna otra parte del mar.

Madrid 14 de Abril.

En la extraccion de la primitiva lotería Real, egecutada el dia 14 del corriente, han salido por el mismo orden con que aqui se anotan los cinco números siguientes: 44, 47, 61, 11 y 51.

El premio de 2500 rs. vn., concedido en todas las extracciones á una de las huérfanas de los militares ó patriotas que hubieren muerto en defensa de la justa causa de la nacion, ha cabido en suerte del primer extracto de la de este dia á Doña Francisca Bayon, hija del patriota D. Pedro, muerto en el campo del honor.

ARTICULO DE OFICIO.

En 18 de Marzo último se sirvió el REY nuestro Señor dirigir al decano del Consejo el Real decreto siguiente:

„En atencion al distinguido mérito, señalados servicios y relevantes circunstancias del brigadier de mis Reales egércitos duque de S. Fernando de Quiroga, y por la satisfaccion que tengo de su persona, le hago merced de la presidencia del Consejo de Ordenes, vacante por muerte del duque de Granada de Ega."

Circular de la Direccion general de Rentas.

Por el Ministerio de Hacienda se ha comunicado á esta Direccion general con fecha 26 del próximo pasado la Real orden siguiente:

„El REY nuestro Señor ha examinado por sí mismo con toda detencion el estado de valores de la Renta del Tabaco del mes de Enero de este, comparado con igual mes del año pasado, que VV. SS. acompañan por su papel de 25 del corriente; y me manda decirles le ha causado satisfaccion el estado de algunas Provincias, asi como el mayor disgusto el de otras, en

que no solo se conservan unos valores de suyo bajos, sino que han disminuido notablemente: que manifiesten á las primeras su satisfaccion, y á las segundas su desagrado: que acaso en algunas de estas Provincias consistirá la baja en falta de surtidos; y que en su consecuencia VV. SS. no perdonen medio de surtir las Provincias de toda especie de géneros, seguros de que si lo hacen, si procuran que sean de buena calidad, que los Gefes de las Provincias y el Resguardo cumplan con sus deberes, esta Renta debe duplicarse, ó cuando menos ponerse en el estado que tuvo en el año de 1799, que pasó de 120 millones deducidos gastos. De Real orden lo comunico á VV. SS. para su noticia y demas efectos convenientes á su cumplimiento."

Esta Direccion general al comunicar á V. la Real orden que queda inserta, cree que para estimular el zelo de los empleados de la Renta del Tabaco no necesita valerse de otras expresiones que las que su mismo tenor presenta. V. mismo debe decidir en qué extremo de los dos se halla, si en el de ser acreedor á la Real satisfaccion, ó por el contrario merecer el soberano desagrado, segun los aumentos ó decadencia de la Renta en esa Provincia de que está encargado. Los deseos de S. M. se echan bien de ver en las indicaciones que manifiesta; no exige empresas imposibles. El zelo y la constancia de los empleados, asi Gefes como subalternos, pueden restablecer los valores de este ramo hasta el punto que S. M. anhela. Reiteramos á V. cuanto le hemos prevenido en nuestras circulares de de Enero y de Febrero anteriores, con encargo especial de que no demore la remision de los estados mensuales, sin omitir en ellos el cotejo que está mandado, y que debe manifestar las causas del aumento ó baja de productos, porque es circunstancia esencialísima para poder aplicar sin dilacion oportunos remedios. Si hasta aqui ha podido padecerse en algunos puntos y en ciertas ocasiones alguna falta de surtido ha sido por causas que no ha estado en el arbitrio de la Direccion estorbar; pero se hallan ya tomadas todas las medidas que alejen este riesgo. De cargo de los Administradores zelosos y exactos es cuidar que todas las Tercenas y Estancos de sus Provincias se hallen provistos competentemente, haciendo todos los pedidos necesarios con tiempo: que los tabacos sean custodiados con todo el cuidado que su delicada calidad merece, porque la Direccion se halla persuadida que en esta parte no deja de haber algun descuido, y que esta es una de las causas á que deben atribuirse las excesivas cantidades declaradas inútiles en algunas Administraciones por falta de cuidado en la conservacion y manejo. Si los tabacos resultasen no ser de la correspondiente calidad para consumo, avisándolo V. á esta Direccion con puntualidad, tomará al momento disposiciones para que sea cual corresponde el surtimiento. En fin V. por la confianza que ha merecido en el cargo de Gefe principal del ramo debe hacer mensualmente (á lo menos) todas aquellas observaciones que su zelo y conocimientos le dicten para que en todas las Provincias, mediante estos avisos puntuales, pueda acudir por cuantos medios esten al alcance de la Direccion á poner la Renta del Tabaco en aquel estado floreciente de valores que llegó á rendir en otro tiempo cuando el uso de este artículo no se hallaba tan generalizado, y debian ser mucho menores sus ingresos.

Dios guarde á V. muchos años. Madrid 3 de Abril de 1817.

El REY nuestro Señor se ha servido conceder su Real permiso á D. Gaspar de la Torre, subteniente de milicias disciplinadas de infantería de Puerto-Príncipe, en la isla de Cuba, para que pueda usar de la cruz de la flor de Lis con que le ha condecorado S. M. Cristianísima.

El profesor de botánica general del Museo de Ciencias D. Mariano Lagasca dará principio á sus lecciones en el Real jardin botánico de esta corte el dia 18 del corriente á las cuatro y media de la tarde, y las continuará en dicho jardin todos los lunes, miércoles y viernes de cada semana á la misma hora hasta fines de Octubre.

En virtud de facultad Real se venden tres pedazos de tierra en término del lugar de Vicálvaro, de esta jurisdiccion, uno al sitio de las Peñas ó Peñuelas gordas, con 12 fanegas y 6 celemines, tasadas á 540 rs. cada una: otro cerca del antecedente llamado el Grande, con 255 fanegas, 2 celemines y 18 estadales, al respecto de 360 rs. fanega; y el otro en el propio sitio que le divide del grande el brazo de la Cañada, que baja de la Charquilla, con 18 fanegas, á 300 rs. cada una. Quien quisiere hacer postura acuda ante el Sr. D. Leon de la Cámara Cano, del Consejo de S. M. en el supremo de Hacienda, teniente corregidor de esta villa, por la escribanía de su número que egerce D. Juan Raya.

El partido de médico de la villa de Campo Real, provincia de Madrid, se halla vacante: tiene de dotacion 600 ducados, los 100 de propios, y los 500 repartidos en el vecindario, cobrados por la justicia: el pueblo es saludable, con buenas aguas, y dista cinco leguas de la corte. Se admiten memoriales hasta 15 de Mayo.

Descripcion estadística de Argel, ó noticia de los principales sucesos y situacion de este pais en sus diferentes ramos, con reflexiones sobre las ventajas que de su actual estado pueden resultar al comercio y navegacion de España, y un suplemento relativo á las monedas, pesos y medidas de aquella Regencia: un tomo en 8.º á 6 rs. en rústica. Se hallará en la librería de Perez, calle de las Carretas. Despues del deseado restablecimiento de la paz general no podia haber un suceso de mayor importancia para las naciones marítimas que la obligacion felizmente impuesta por la Inglaterra á los argelinos de renunciar á la esclavitud de los cristianos. Los resultados de tan memorable suceso, contraídos al interes del comercio español, son el objeto principal de esta descripcion, en la cual se designan muchos de los productos, asi de la península como de la costa vecina de Argel, que son muy propios para extender ventajosamente nuestras relaciones mercantiles con ella.

Demostracion fisica de la espiritualidad é inmortalidad del alma: un tomo en 4.º á la rústica impreso en la Coruña: su autor D. Agustin Cortiñas, vecino del Ferrol. Véndese en esta corte en la librería de Gomez, calle de las Carretas; en Valladolid en la de Santander; en Salamanca en la de Blanco; en Cádiz en la de Pajares; en Orense en la de Gomez; en Santiago en la de Rey Romero; en la Coruña en la de Cardesa; en Oviedo en la de Longoria; en el Ferrol en la de Peso, y en Lugo en la botica de Novoa.

Ejercicio cotidiano segun el espíritu de la Iglesia: por el P. Teodoro de Almeida, y traducido por el P. D. Francisco Vazquez: un tomo en 8.º á 10 rs. en pasta. — Escarmiento del alma y guia á la union con Dios: por el P. Fr. Gerónimo de Morales, del orden de S. Agustin: un tomo en 12.º á 8 rs. en pasta. Se hallarán en las librerías de Brun, frente á las gradas de S. Felipe, y de Rodriguez, calle de las Carretas.